

理研会報

発行 理科研究部 事務局
成田市立成田小学校 成田市幸町948

参加会員の声
佐倉小学校 伊藤 直美

第 39 次 教育研究集 六五を

終 えて

「その二」

「講師 証言」
中学校分科会助言者
印旛地方出張所指導主事
今井 和彦

各部会とも、生徒に基礎・基本をしっかりと身につけさせたい、身につけてやるんだという熱意がみられる。

基礎・基本が生徒個々の中にあつて生きて働くものでなければならぬという共通認識がある。

それは、研究主題や仮説などに端的に表れている。

「自ら学ぶ生徒の育成・・・」
「・・・生き方に迫る理科学習」
「生徒の興味関心を高める授業」
「子どもが楽しみながら、見通しを持つて学習に取り組む・・・」
「考える態度を育てる理科学習」とある。

そのため、特に観察・実験が今まで以上に重視されるのをうけて観察・実験が、単に興味関心中心にまたは、理解中心の方法とし

各部会ともに、今回の学習指導要領の改訂を積極的に取り入れて研究を進めていたことを感じる。

第一に、観察・実験、飼育・栽培などの直接経験を重視していることである。二、四、五部会では A 領域を研究の対象とし、児童を自然に直接触れさせることで、対象に注意を集中し、関心や興味を

持たせている。そして、児童が自ら解決していく過程で、科学的な見方、考え方が身につくとしている。観察・実験を通して生徒の思考過程を研究し、また、技能の継続的に発展的なつながりを考察し、これを系統づけようとしている。

中学校の段階で、どの学校でも取り上げられることが望ましい観察・実験が整理され、実験の仕方や必要な教材・教具の開発に取り組まれている。

提案及び研究協議の中で、今後どこをどのように改善し、研究していくなら良いか、その方向性が明確になったように思う。

我々のめざす理科教育は、生徒にとつて楽しい理科であると同時に、理科好きになる理科教育を実践していくことを期待したい。

第三に、科学的な見方や考え方を育てていくことと指向していることである。一部会では、観察・実験から得た結果をもとに、結論への考察の段階を丁寧に扱うことによつて、実証性や客観性について

の見方や考え方を体得させるようにしている。

あるが、児童にとつて、今、大切と考える。今回の教研を刺激とし低学年の理科では、今後、生活科への移行も目前に迫った課題で、自ら体得した知恵ではないから。

愛知大 六五に 参加して
成田小学校 岩崎 正彦

去る十月二十日、二十一日の二日が多かった。時間数や実験観察用具の準備の難

期間にわたり、第二十二回全国小学校理科研究大会愛知大会に参加させて頂いたのでその概要について報告をしたい。

本大会は、「一人ひとりがめあてを持つて自然にはたらきかけ、個性を生かした活動を通して自然認識を深める理科学習」を研究主題として掲げ、名古屋市内三校を会場校として開催された。私は、その中の名古屋市立船方小学校の研究実践発表に参加させて頂いた

本大会では、研究の重点を ◎新学習指導要領の内容を移行した理科教育の実践。 ◎基礎・基本の重視と個性の伸長の二点に置いていた。新学習指導要領を先取りした形の授業実践はどれも新鮮であり、興味深いもの

あり、一人ひとりの児童が、それぞれの問題に意欲的に取り組んでいた。教師は、机間指導を通して、一人ひとりに適切な助言を与えていた

の点が、名古屋市の学校の施設呼吸量を調べたりというように、設備が充実していたのには驚いた

最後に、名古屋市の学校の施設呼吸量を調べたりというように、設備が充実していたのには驚いた

の点が、名古屋市の学校の施設呼吸量を調べたりというように、設備が充実していたのには驚いた

朝陽小学校 2年 大木真由美

王子台小学校 6年 中村 威信

小竹小学校 5年 千綿 健介

水庄計

自動水やり植木ばち

小竹小学校 5年 千綿 健介

朝陽小学校 2年 大木真由美

朝陽小学校 2年 大木真由美

朝陽小学校 2年 大木真由美

朝陽小学校 2年 大木真由美